## LOS PUNTOS SOBRE LAS IES

## Referéndum

"¿Qué fue del referéndum?" es un intenso y apasionante libro de sólo 146 páginas, que acaba de publicar el periodista y congresista Alfonso Baella tuesta. El libro presenta además, fotografías de los protagonistas de los hechos, que serían de gran interés para psicólogos y aun psiquiatras.

*En 20 capítulos*, el libro presenta dramáticamente, y a ratos con humor interlíneas, el proceso previo y subsiguiente a la sesión plenaria del 27 de agosto de 1998. En esa sesión debía debatirse si se derogaba o no la Ley 26657 de interpretación auténtica de la Constitución, referente a si era lícita una candidatura del presidente Alberto Fujimori.

*Pero la sesión del 27 de agosto* acabó dedicada a la aprobación o no del referéndum respecto a la nueva candidatura de Fujimori. La aprobación del referéndum requería dos condiciones: el respaldo de un millón 200 mil firmas, 10 por ciento de los votantes registrados, y el respaldo de 48 parlamentarios.

La propia tensión de la sesión en sí misma se vio agudizada por la presencia de una masa de manifestantes convocados por el Foro Democrático, que intentaba ingresar al Parlamento para presionar a los congresistas con sus gritos, aplausos o rechiflas.

*Víctor Joy Way mostró una fuerza y flexibilidad* a toda prueba para mantener la seguridad de los congresistas y para dirigir la sesión. El resultado de la votación fue: 67 por el NO al referéndum, 46 por el SI, una abstención y 6 ausencias. En el Parlamento, los partidarios del referéndum no lograron los 48 votos necesarios, a pesar de haberlos apoyado los congresistas de la mayoría Róger Amuruz, con su abstención, y Carlos Ferrero, con su voto.

## ¿Qué ocurrió, por su parte, con los planillones y las firmas?

La inspección realizada por la ONPE comprobó que varios centenares de miles de las firmas eran frutos de un fraude electrónico. Así lo exhibió en la sesión del Congreso Martha Chávez, haciendo proyectar fragmentos del programa "Panorama" del Canal 5, dirigido por Mónica Delta, en los que aparecía patéticamente cómo había personas a las que se les atribuía haber firmado hasta casi 30 veces.

Lourdes Flores Nano, Alberto Borea, Javier Diez Canseco, Angel Delgado, Mauricio Mulder y otros dirigentes del Foro Democrático clamaban en el sentido de que un millón 200 mil peruanos condenaban al Gobierno al firmas a favor del referéndum. La búsqueda de firmas iniciada en agosto de 1996 y culminada en julio de 1998 laboriosamente, resulta que era un grueso intento de fraude electrónico.

*Todo esto, además de desprestigiar a la oposición,* contribuye a elevar el rechazo popular a los partidos políticos. A pesar de eso, fracasada la búsqueda de un millón 200 mil firmas en los planillones y de 48 votos parlamentarios. Alberto Borea ha saltado a la piscina sin agua de las elecciones, lanzando al aire su candidatura a la Presidencia. Es lo que le faltaba al ex aprista y ex pepecista Alberto Borea, obsesionado con llegar a Presidente de la República.

Alfonso Baella ha prestado un importante servicio al ambiente político del país con la publicación de su libro "¿Qué fue del referéndum?". El libro se lee con el interés de una novela de suspenso y de acción. Alfonso Baella Tuesta hace uso de toda su capacidad y experiencia de periodista, iniciada en abril de 1949, cuando apoyaba con Eleodoro Ventosilla, en su semanario El Popular, al Movimiento Popular Democrático, que trataba de respaldar al presidente José Luis Bustamante y Rivero, y que le ha representado, inclusive, cárceles y destierros.